

Síntesis Informativa

10/octubre/2023

SECRETARIO

(B-469) Inicia este miércoles segundo Congreso Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad

Los temas que se abordarán durante el encuentro deben verse desde un punto de vista integrado, para garantizar la seguridad alimentaria de las generaciones presentes y futuras, señaló el **secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula**.

<https://www.publicnow.com/view/B2B2DD582FFEEBC84E2A41A8A39B7074C463E28B>

<https://acustiknoticias.com/2023/10/inicia-este-miercoles-segundo-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/542717/Inicia-este-miercoles-segundo-Congreso-Interamericano-de-Agua-Suelo-y-Agrobiodiversidad.html>

<https://ndlnoticias.com/Á3/10/09/inicia-este-miercoles-segundo-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/>

<https://argonmexico.com/2023/10/09/inicia-este-miercoles-segundo-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/>

<https://hojaderutadigital.mx/inicia-este-miercoles-segundo-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/>

<https://www.canal13mexico.com/nacional/inicia-segundo-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/>

<https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=288493&tipo=Sonora&categoria=1>

<https://www.voragine.com.mx/2023/10/09/inicia-este-miercoles-segundo-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/>

<https://www.lado.mx/noticia.php?id=14359554>

<https://poderdelanoticia.com/inicia-este-miercoles-segundo-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/?fbclid=IwAR3v0jnn0ftmDrXf2BSjY2JCqE1fU-OvButUXkjEoLmpkxrB4xMkFJWuSjg>

<https://twitter.com/jrz3061/status/1711518007543857319>

<https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1711452861735788917>

https://twitter.com/Mafer_odi/status/1711525323039273210

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=300124599438610&set=a.132706089513796>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=872032501007681&set=a.556144725929795>

Alerta por frijol

Aunque desde hace algunos meses, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) que encabeza **Víctor Villalobos Arámbula**, emprendió algunas medidas en estos estados, como la transferencia de semilla certificada resiliente de frijol, un proyecto de estimulación de lluvias para mitigar el estrés hídrico, o la continuidad de los programas de entrega de fertilizantes, la falta de agua en la región tendrá una afectación que ya se cataloga como histórica.

<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/10/alerta-por-frijol-545363.html>

SECRETARÍA

(B-468) Avanza la industria avícola

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** informó que prevé este año un alza de 2.8% en la producción de huevo para plato y de 2.1% para carne de ave, derivado del esfuerzo de los productores y las acciones puestas en marcha para mejorar la sanidad e impulsar la integración de la cadena productiva y la comercialización de productos de esta industria. **Excélsior, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001454nc.pdf

Grave sequía afecta a cosechas

Productores de maíz tuvieron pérdidas ante la grave sequía que se ha registrado en el estado de Veracruz y aunque hay reglas para la contratación del seguro catastrófico ante la pérdida de cosechas, hay un retraso en su entrega. Ramón Pino Méndez, presidente de la Organización de Productores de Maíz en la región central del estado, consideró que la sequía se asentó y que este ciclo fue desastroso. "Casi la totalidad de las siembras están perdidas. A los productores se les aconsejó que siguieran la normatividad para notificar a los directores de fomento agropecuario de los municipios, al alcalde, para que notifiquen a la **secretaría de Agricultura**". **Excélsior, 20**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001423nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Acuerdo por el que se modifica el aviso por el que se da a conocer el establecimiento de épocas y zonas de veda para la pesca de diferentes especies de la fauna acuática en aguas de jurisdicción federal de los Estados Unidos Mexicanos, publicado el 16 de marzo de 1994, para modificar el periodo de veda del ostión de piedra (*Crassostrea iridescens*) en las aguas de jurisdicción federal del litoral del Océano Pacífico.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5704435&fecha=10/10/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Limoneros reanudan su producción bajo nuevas cuotas de los criminales

Los limoneros en el Valle de Apatzingán no sólo continúan con el pago de extorsiones, sino que para recuperar su producción se han ajustado a las nuevas "cuotas" impuestas por los grupos criminales, a pesar de que fuerzas de seguridad se desplegaron en la región desde hace un mes. Productores y empacadores denuncian que tienen que dar un peso por kilo cortado y un peso más por kilogramo comercializado.

Hoja 2 de 9

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Cobraron la cuota con retroactivo Francisco Huacus Esquivel, diputado federal por el PT y secretario de la Comisión de Seguridad y Protección Ciudadana, señala que cuando se reactivó el corte, los criminales cobraron la cuota en retroactivo. **El Universal**, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000968nc.pdf

Cafetaleros denuncian acoso

Los cafetaleros que fueron detenidos en mayo de este año enfrentan su proceso penal en libertad, sin embargo, insisten en que las acusaciones en su contra por el incendio a un beneficio de café-son infundadas, pero, a pesar de que tienen pruebas que lo demuestran, la Fiscalía no ha permitido que las presenten ante el juez. Así lo denunció Cirio Ruiz, uno de los líderes del movimiento de productores cafetaleros Consejo Regional del Café y los familiares de las personas que están bajo proceso, quienes señalaron que buscarán que las autoridades los absuelvan del delito que no cometieron. **Excélsior**, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001357nc.pdf

De los viveros a los altares

Los más de 250 productores de flores que se ubican en la región de la montaña de Texcoco, estado de México, en las comunidades de Tequexquináhuac y San Diego, tienen listas más de 100 mil macetas o ramos de cempasúchil y más de 50 mil de crisantemo, para comercializarlas durante la próxima temporada de Día de Muertos. **La Jornada**, 35

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000810nc.pdf

Urge crear conciencia sobre el cuidado y tratamiento del agua

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), José Luis Urrutia Segura hizo un llamado a la sociedad para participar en el foro "Presente y futuro del agua" que se realizará el 25 de octubre en el Fiesta Inn Toluca. En México, dijo, el sector agropecuario concentra 75 por ciento del consumo de agua, mientras que la industria utiliza cinco por ciento; sin embargo, consideró fundamental concientizar sobre cómo hacer un uso más eficiente del vital líquido "hay muchas empresas mexiquenses que ya están haciendo trabajos importantes del reúso del agua". **La Jornada Estado de México**, 8 / **Capital Estado de México**, 5 / **El Sol de Toluca**, 15 y 17 /

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000206nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001113nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000946nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000957nc.pdf

Facultad de Ciencias Agrícolas de la UAEMéx, semillero de capital humano dedicado a fortalecer el sector agroalimentario del país

La comunidad de la Facultad de Ciencias Agrícolas ha puesto siempre en alto los valores universitarios, ya que su amplio campo de actuación permite el uso sustentable de los recursos naturales, afirmó, en representación del rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Carlos Eduardo Barrera Díaz, la secretaria de Administración, Eréndira Fierro Moreno, al encabezar la ceremonia conmemorativa al 50 aniversario de este organismo académico y la inauguración del XIX Congreso Nacional y XII Internacional de Horticultura Ornamental Ornato 2023. **La Tribuna Edomex, 4/ La Calle, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000226nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000308nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Importaciones mexicanas de fructosa han aumentado 14%

En los 10 primeros meses de la temporada 2022-2023 (1 de octubre-30 de septiembre), las importaciones mexicanas de fructosa registraron un crecimiento interanual de 14%, a 807,887 toneladas de peso seco, impulsadas por los altos precios del azúcar. Además de ello, el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) indicó que otro factor que influye en esta mayor demanda es que muchas industrias alimentarias en México están reformulando sus productos y bajando la cantidad de azúcar (sustituyéndola por Jarabe de Maíz de Alta Fructosa -JMAF- u otros edulcorantes) para reducir la densidad calórica, evitar las señales de advertencia en sus etiquetados y publicitarse como productos sin azúcar. También el USDA espera que los precios del azúcar se mantengan altos por la menor producción esperada en México. **El Economista, 31**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000400nc.pdf

AMLO demanda a EU desbloquear la frontera texana

La Cámara Nacional de Autotransporte de Carga denunció que en la frontera Juárez Texas se afronta una escasez de alimentos e inflación por las restricciones impuestas por el gobierno de Abbott a los cruces fronterizos. El organismo indicó que ya empiezan a escasear en las tiendas del lado mexicano productos como latas, pan, fruta, pollo y otras carnes. **Milenio Diario, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001482nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Sequía encarece frijol, maíz...

Los productos más encarecidos y que potencialmente presentan un abasto crítico hacia delante debido al impacto de la sequía de los últimos 10 años son el frijol, con un incremento de 17,67 por ciento; el maíz, con 40.63 por ciento, y el azúcar, con 17 por ciento en el último año, estimó la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). El organismo explicó que las razones de este cuadro de crisis de producción agrícola son varias, pero la de fondo es que se viene acarreado más de una década de sequía que ha reducido la productividad del campo mexicano, achicando cada vez más las cosechas de los productos agrícolas de consumo esencial en la dieta de los hogares del país. **La Razón de México, 20 / Milenio, 22 / Reforma, 3**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001241nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001559nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001585nc.pdf

Inversiones/ Producción de huevo, de más de 3 toneladas

Con cerca de 172 millones de aves de postura, en 2022, México produjo 3.1 toneladas de huevo para plato; los estados que encabezan la producción son Jalisco, Puebla, Sonora, San Luis Potosí y Yucatán. El valor de la producción se estima en 68 mil 505 millones de pesos, según MSD Salud Animal en México. **Milenio Diario, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001565nc.pdf

Inflación hila ocho meses a la baja, pero prevén un repunte

El Índice Nacional de Precios al Consumidor, con el cual se mide la inflación en el país, bajó de 4.64 a 4.45 por ciento de agosto a septiembre, lo que representó el menor nivel desde febrero del 2021, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Con ello, el indicador subyacente que, además de los servicios, considera mercancías alimenticias y no alimenticias y determina la trayectoria de la inflación general en el mediano y largo plazo, se ubicó en 5.76 por ciento anual, disminuyendo también por octavo mes consecutivo y registrando su menor nivel desde noviembre del 2021, destacó Banco Base. La inflación no subyacente (agropecuarios, energéticos y las tarifas autorizadas por el Gobierno) se ubicó en 0.60 por ciento anual, mostrando una variación positiva después de tres meses consecutivos de disminuciones anuales. **La Razón de México 20 / Contrarréplica, 12 / El Universal, PP, 1 / La Crónica, 11 / El Economista, PP, 1 / El Financiero, 1 / 24 Horas, 15 / El Heraldo de México, 19 / La Jornada, 19 / Eje Central, PP, 1 / Excélsior, PP, 1 / Reforma, 2 / El Independiente, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001242nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000423nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000975nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000165nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000323nc.pdf



https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001150nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000725nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000577nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000873nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000313nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001401nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001549nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000596nc.pdf

Tira Cofece títulos de Walmart en 5%

Una investigación de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) confirmó, sin nombrar expresamente a la cadena, que Walmart de México abusó de su poder de mercado, golpearon las acciones de la empresa ayer. En entrevista, José Manuel Haro, titular de la Autoridad Investigadora de Cofece, dijo que por su gran tamaño, una tienda de autoservicio (Walmart) pudo haber fijado precios y establecer condiciones en el mercado de abastecimiento y distribución de bienes de consumo por las cadenas de tiendas de autoservicio, en territorio nacional. "Tenemos ocho sectores prioritarios y dentro de estos sectores está el de alimentos y bebidas, ya que es un componente importante del gasto de los hogares; exceso de competencia en perjuicio de los consumidores, a través de este poder de mercado", sostuvo.

Reforma, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001497nc.pdf

FERIAS/EXPOSICIONES

Feria del Alfeñique dulce tradición

La Feria del Alfeñique de Toluca envuelve una dulce tradición de casi 400 años, que los artesanos han mantenido viva de generación en generación gracias a las figuras de delicioso sabor y extraordinaria belleza que realizan con sus manos y engalanan la temporada de Muertos. Toluca es un municipio con un mosaico cultural, artístico y gastronómico extraordinario que ha conquistado a propios y extraños, por lo que la riqueza histórica de esta festividad, cuyo antecedente documental data del año 1630, cuando el artesano Don Francisco de la Rosa solicitó el permiso para hacer alfeñique en Toluca en el taller de su propiedad que se encontraba en la calle Real, hoy avenida Independencia. **Diario Amanecer, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000276nc.pdf

La Fiesta de las Ciencias te invita a alcanzar una sola salud planetaria

Será un encuentro con una oferta rebotante, añade el vocero de la Fiesta, donde participarán 50 instituciones universitarias con actividades matutinas y vespertinas; tan sólo en el micrositio web de la DGDC se han registrado 731 en sus tres días, del 13 al 15 de octubre.

Dentro de los temas transversales que pasan por este concepto, y que serán abordados en la Fiesta, se encuentran nutrición, migración, antibióticos, salud del medio ambiente, ganadería, zoonosis, deforestación. **La Crónica, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000178nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Asfixia Israel a los palestinos en la franja de Gaza

Israel intensificó sus bombardeos contra la franja de Gaza y ordenó ayer suspender el envío de alimentos, combustible y otros suministros en respuesta a la violenta incursión de combatientes de Hamas, mientras el número de víctimas relacionadas con la guerra aumentó a casi mil 600 en ambos bandos. Hamas también endureció su postura y amenazó con matar a los israelíes que mantiene cautivos en caso de que Israel ataque civiles sin advertencia alguna. **La Jornada, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000709nc.pdf

Pemex desinfla sus metas de refinación... y de producción

Octavio Romero, director general de Pemex, reveló ante el Congreso que la nueva refinería Olmeca de Paraíso, Tabasco, procesará 320,000 barriles diarios de crudo al final de la presente administración, aunque en la actualidad no tiene operaciones comerciales todavía, y al cierre de 2023 logrará 17,000 barriles diarios, mientras la modernización de las refinerías del país alcanzará para usar el 63% de su capacidad al cierre del sexenio. Lo anterior contradice los anuncios del Presidente Andrés Manuel López Obrador en torno a los plazos e inversión, que originalmente sería construida con máximo 8,000 millones de dólares, pero que ya lleva un gasto de más de 20,000 millones de dólares. **El Economista, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000218nc.pdf

Con PRI, PAN y PRD tenemos 42 puntos y falta que la gente me conozca: Xóchitl

Luego de días en los que afloraron hechos e indicadores sobre los que no faltó quien encendiera focos rojos, Xóchitl Gálvez se ha vuelto a calzar los guantes para, rumbo al 2024, tratar de articular, como en el box, golpeo y estrategia. Lo ha hecho tras reuniones de planificación con su equipo y el resultado han sido algunas líneas que definió en un acto el domingo pasado. En charla con La Razón, la coordinadora del Frente Amplio por México habla de tiempos, de personas y de estrategia, de componentes como el de agenda, el operativo y el técnico. En el caso de la conjugación con los partidos, tema sobre el que persistían inquietudes, la hidalguense parte de la idea de que la fuerza de los que la arropan es de 42 por ciento, con base en la elección del 2021: el PRI, con 19 puntos; el PAN, con 20, y el PRD, con tres o cuatro, refiere. **La Razón de México, PP, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001158nc.pdf

Habrá revisión de mochilas en escuelas de Cdmx

La Secretaría de Educación Pública (SEP) anunció la aplicación del protocolo de revisión de útiles escolares a estudiantes de primaria y secundaria en la Ciudad de México, para detectar el ingreso de pistolas, rifles, pirotecnia, así como armas punzocortantes como picahielos, desarmadores, navajas, cadenas, tijeras de punta, cuchillos, cúter, cubiertos metálicos y drogas. Tras el anuncio de la actualización de los Marcos de Convivencia Escolar para los planteles públicos y particulares de nivel preescolar, primaria y secundaria, la SEP en la Cdmx inició la difusión del Protocolo para la Protección y Cuidado de Niñas, Niños y Adolescentes en la Revisión de Útiles Escolares entre más de tres mil escuelas. **El Sol de México, PP, 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000777nc.pdf

PRESIDENCIA

Reprocha Israel tibieza de AMLO

La Embajada de Israel en México se inconformó ayer por la neutralidad que asumió el Presidente Andrés Manuel López Obrador frente a los ataques de Hamas y la guerra desatada en la región. La representación diplomática demandó una postura más enérgica del Gobierno mexicano tras el ataque del pasado sábado 7 de Hamas contra civiles que causó centenas de muertes y el plagio de decenas de personas entre ellos dos mexicanos. **Reforma, P 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023001284nc.pdf

Llama AMLO a cumbre de América Latina sobre migración

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) informó que está convocando a presidentes y cancilleres de Latinoamérica para un diálogo sobre migración. Esto derivado del aumento que se está viendo en el fenómeno migratorio, de acuerdo con datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos. Desde Palacio Nacional, AMLO dio a conocer que el próximo 22 de octubre se estará realizando una reunión con presidentes y cancilleres de países vecinos de Latinoamérica para abordar el lema de la migración. **Contrarréplica, PP, 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000253nc.pdf

POLÍTICA

Ley del Mezcal impulsará y protegerá la industria en Edomex: Karla Aguilar

La Ley del Mezcal es una prioridad para proteger a las personas productoras y brindarles certeza jurídica, combatir prácticas desleales de mercado e impulsar a la industria de un producto que es orgullo de identidad mexiquense, sostuvo la diputada Karla Aguilar Talavera (PRI), quien recordó que desde el 8 de agosto de 2018 se publicó en el Diario Oficial de la Federación la denominación de origen del mezcal mexiquense, que protege a 15 municipios del Estado de México. **La Tribuna, 1/ Diario Amanecer, 3 / Heraldillo Estado de México, 5 / Diario de México, 15**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000061nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000256nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000639nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000415nc.pdf

Trascendió

Que entre las cartas que durante el presente periodo de sesiones destaca el Senado, presidido por Ana Lilia Rivera, están la modificación de diversos códigos y leyes y ocho nombramientos, como el de la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Barcena, así como la creación de la Ley General de Alimentación Adecuada y Sostenible, aprobada el 19 de septiembre de 2023 y remitida a la Cámara de Diputados, que dispone el acceso a todas las personas sin tomar en cuenta sus posibilidades económicas o físicas, a fin de abolir la restricción de elementos nutritivos concretos. **Milenio Diario, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000934nc.pdf

Pase de abordar / La incipiente omnicanalidad de las empresas turísticas / Ricardo Contreras

En Morelos, una de las aspirantes a la coordinación estatal en Defensa de la Cuarta Transformación, Margarita González Saravia cuenta con amplio respaldo social y sobre todo de organizaciones campesinas. Uno de sus proyectos es trabajar con este sector para eliminar el intermediarismo, a fin de que los productores del campo vendan directamente sus cosechas a comerciantes en centrales de abasto o mercados públicos. Dicho proyecto ya es exitoso entre los productores de pitahaya, aguacate, nopal y hojas de maíz. **Contra Réplica, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_10102023/10102023000445nc.pdf